

LUEGO DE UN AÑO EXCEPCIONAL, ¿QUÉ DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES PODEMOS ESPERAR PARA 2023?

Ing. Agr. Bruno Lanfranco, Cr. Bruno Ferraro

Unidad de Economía Aplicada de INIA

Con este título, el jueves 8 de diciembre de 2022 se realizó la VII Jornada de Economía: los números de la Ganadería¹, en INIA Treinta y Tres. Con presentaciones a cargo de reconocidos técnicos, Carlos Molina (IPA), Gonzalo Ducós (FUCREA), Esteban Montes (IPA), Juan Manuel Soares de Lima (INIA) y Enrique Fernández (INIA), la jornada culminó con un provechoso intercambio sobre los puntos más relevantes².

EL ESCENARIO GANADERO Y LOS RESULTADOS DE LAS EMPRESAS, UN DESTILADO

El Ing. Agr. Carlos Molina inició la ronda de presentaciones repasando lo ocurrido durante el ejercicio 2021/22 con las empresas ganaderas cuyas carpetas verdes el IPA monitorea desde hace más de 20 años. Haciendo foco en predios de cría y ciclo completo de sierras y colinas del este, destacó el

crecimiento de las pasturas durante la primavera y el verano por debajo del promedio de las últimas dos décadas. Dos sequías consecutivas, sumadas a la evolución descendente del tipo de cambio y un índice de inflación ascendente, auspiciaban un panorama complejo para el sector. Sin embargo, las empresas demostraron una mejora general en los indicadores físicos (marcación, señalada, extracción) que derivó en un moderado aumento de la producción.

¹Jornada organizada por IPA, FUCREA e INIA, con apoyo de Sociedad de Fomento de Treinta y Tres, Facultad de Agronomía (Udelar) y OPYPA-MGAP. Las presentaciones y la discusión pueden verse en YouTube (canal INIA):

Acceda AQUÍ

²Cualquier error u omisión es responsabilidad de los autores del artículo.



La extraordinaria demanda externa de carne durante el segundo semestre del ejercicio se trasladó a los mercados de reposición y faena. Las cotizaciones alcanzaron máximos históricos. Esto permitió compensar el encarecimiento de varios insumos (urea, glifosato, 18-46), verdeos y praderas. La excepción fue el gasoil y las raciones, cuyo precio cayó en 2021/22.

Por su lado, la mano de obra se abarató ligeramente en kilos de producto, al igual que el costo de vida del productor y su familia. En términos netos, la relación costo/beneficio disminuyó, casi duplicando resultados económicos, que se distinguieron como los mejores de los últimos 21 años.

Una fuerte caída de los precios ganaderos marcó un inicio complicado para el ejercicio 2022/23, en un contexto de empeoramiento de las condiciones económico-productivas (tercera seca consecutiva, desfasaje entre la evolución del dólar e inflación, aumento de costos de producción). Un aspecto clave para enfrentar esta nueva situación es saber qué sucedió con el ingreso "extra" del 2021/22, cuando lo hubo.

¿Hay caja suficiente? ¿Se generaron reservas? ¿Se realizaron inversiones postergadas en infraestructura básica? Molina culminó reafirmando la propuesta de trabajo promovida por el IPA: diagnóstico de la situación productiva, económica y financiera del predio, planificación y toma de decisiones en base a información objetiva e intercambio entre pares.

RESULTADOS DE LA SECTORIAL GANADERA DE FUCREA Y PROYECCIONES DEL EJERCICIO EN CURSO

El Ing. Agr. Gonzalo Ducós reflexionó sobre los resultados obtenidos por ganaderos CREA y destacó algunas oportunidades de mejora. Comparando los últimos ocho ejercicios, contextualizó la excepcionalidad del 2021/22, cuyo resultado económico duplicó los tres anteriores, registrando un máximo para las últimas dos décadas. Destacó que tres años seguidos con sequía de primavera-verano no alteraron mayormente la producción. Se obtuvo la misma cantidad de carne con menos pasto.

Un aspecto clave para entender cómo se enfrenta esta nueva situación es saber que sucedió con el ingreso "extra" del 2021/22, en caso de que lo hubo. ¿Hay caja suficiente? ¿Se recuperaron las reservas? ¿Se hicieron las inversiones postergadas en infraestructura básica?

Si bien el resultado se debió mayormente "a estar en el negocio" y aprovechar la coyuntura, definitivamente, remarcó Ducós, "estamos haciendo alguna cosa distinta".

Los resultados por región, estrato de tamaño, orientación productiva y grado de diversificación mostraron que esta situación favorable no fue aprovechada por todos los productores de igual manera debido a diferencias en eficiencia, capacidades y dotación de recursos. El 2022/23 "nos vuelve a la realidad" y más que nunca, la estrategia general es la intensificación, con distintos grados y alternativas según cada realidad productiva y empresarial.

Ducós resaltó la oportunidad que ofrecen distintas combinaciones de integración de la actividad ganadera con las agrícolas y forestales, propias o realizadas por terceros. Insistió en la imperiosa necesidad de retribuir adecuadamente los factores de producción para asegurar la supervivencia de la empresa y que "los patrimonios permanezcan en las manos de los que hoy son dueños".

PRECIOS. EMPRESAS Y STOCK VACUNO **EN EL NUEVO EJERCICIO**

El Ing. Agr. Esteban Montes comenzó remarcando que a mitad del ejercicio 2022/23, el promedio del ganado gordo ya había caído por debajo del pico de USD 3 de 2021/22. En diciembre de 2022, el kilo en pie del novillo gordo cotizaba USD 1,99, varios centavos por encima del promedio USD 1,92 del período 2011-2022. Por su parte, el precio del ternero (141-180 kg) alcanzaba USD 2,41, frente a un promedio 2011-2022 de USD 2,24. A excepción de 2021/22, los precios de los últimos 10 años se mostraron relativamente estables, en un rango de entre 1,99 y 2,60 dólares. Esto aventuró a muchos productores, incluso criadores, a aplicar tecnologías para mantener o incrementar la producción frente a la severidad de las seguías.

La caída de precios en la segunda mitad de 2022 afectó en forma diferencial las distintas categorías. En los machos, la caída fue mayor en las edades más próximas a la terminación. En las hembras, el efecto fue más drástico. Ratificando lo expuesto por los

Existe una imperiosa necesidad de retribuir adecuadamente los factores de producción, para asegurar la supervivencia de la empresa y que "los patrimonios permanezcan en las manos de los que hoy son dueños".

expositores que le precedieron, el Ing. Montes confirmó la situación de deterioro de las relaciones de intercambio insumo/producto durante el ejercicio en curso.

Finalmente, Esteban Montes calculó las existencias vacunas en 11,68 millones de cabezas, a junio de 2022, cifra algo superior a la aportada por el MGAP. Asimismo, proyectó una menor cantidad de vacas de invernada (-180 mil) y una menor cantidad de vaquillonas (-40 mil), pero una cantidad superior de vacas entoradas (+95 mil), fruto de una mayor proporción de vaquillonas entoradas con dos años. Para fines del ejercicio en curso (2022/23), proyectó un crecimiento del stock total a 11,88 millones (3 %), tras una faena de 2,38 millones de reses.

UNA NUEVA VUELTA DE TUERCA AL ANÁLISIS DE LA CRÍA EN SISTEMAS GANADEROS

La presentación del Ing. Agr. Juan Manuel Soares de Lima se centró en los procesos que determinan producción e ingreso en sistemas criadores y ciclo completo. Revisó la interrelación y el efecto de la edad de entore de las vaquillonas y la preñez (destete) sobre la composición del rodeo y su eficiencia productiva, en concomitancia con las relaciones de precios que definen la orientación comercial.

La vaca de descarte (gorda o flaca) no es un subproducto en nuestros sistemas criadores. Un contexto de precios ganaderos relativamente altos, como el actual, determina mejores resultados económicos, aunque decrecientes, a medida que aumentan los procreos. Cuando los precios del ganado son bajos, las relaciones de precios flaco/gordo, vaca de cría/vaca de invernada y ternero/vaca son las que determinan la oferta óptima de productos. De no existir otras restricciones, la alternativa de vender la vaca de invernada flaca o gorda dependerá de las relaciones de precio y los momentos de salida del producto. No obstante, la disminución de la edad de entore es esencial en cualquier caso.

ESCENARIOS PARA EL EJERCICIO 2022/23

A partir de los resultados de caja de los últimos nueve ejercicios (2013/14 a 2021/22), el Ing. Agr. Enrique Fernández demostró que solamente en cuatro se logró cubrir totalmente y en tres, parcialmente, la cuota de amortización de las inversiones realizadas en los sistemas de cría, descontado el gasto del productor y su familia. En dos ejercicios, incluido 2021/22, se pudo, además, generar un fondo razonable para nuevas inversiones. En los modelos de ciclo completo, el resultado fue más auspicioso; solamente en dos ejercicios, los malos resultados impidieron siguiera amortizar las inversiones realizadas anteriormente3.

Junio de 2021

Junio de 2022 Acceda AQUI



Para fines del ejercicio en curso (2022/23), el stock vacuno alcanzaría 11,9 millones de cabezas, marcando un crecimiento del 3 % tras una faena de 2,4 millones de reses.

Utilizando estos mismos modelos. Fernández provectó los resultados de caja y montos para cubrir amortizaciones y eventuales inversiones para 2022/23. En base a información histórica de precio del novillo gordo y su alta correlación con los valores de otras categorías vacunas, construyó tres posibles escenarios (favorable, medio y desfavorable) de precios para el resto del ejercicio. El análisis consideró otros factores (precios de insumos y relación entre inflación y tipo de cambio). En promedio, los resultados podrían definirse como aceptables para ciclo completo, al cubrir su presupuesto familiar y disponer de cierto remanente para inversión. Los resultados para la cría serían menos satisfactorios. Si bien lograrían cubrir los costos directos y sus necesidades presupuestales, quedarían sin resto para inversiones.

¿DÓNDE NOS ENCONTRAMOS HOY?

A tres meses de realizada la jornada, con un entorno macroeconómico similar, la sequía se intensificó en todo el país, de manera irregular, profundizando una situación de alerta, con impacto en los mercados ganaderos. Las conclusiones básicas siguen siendo las mismas. Faltan tres meses para terminar el ejercicio 2022/23, lapso en el que salen la mayoría de los animales engordados a campo. Aquellos predios con adecuada infraestructura básica (agua, sombra, subdivisiones) y que utilizan información para su gestión, sortean las dificultades con mayor éxito. Otro aspecto clave hacia el futuro es la posibilidad de diversificación, mediante diferentes alternativas de integración de la ganadería con la agricultura y la forestación.

Aunque muchos productores logren cubrir los costos operativos y sus necesidades familiares en 2022/23, serán menos los que logren remunerar adecuadamente todos los factores de producción. Los excedentes del ejercicio anterior, volcados a inversiones de largo aliento, seguramente no mostraron aún todo el beneficio. Pero una golondrina no hace verano. Los sistemas ganaderos, en especial la cría, necesitan de un proceso de acumulación a mediano y largo plazo para remunerar dichos factores, realizar inversiones significativas y crecer. Solamente así asegurarán el éxito y la supervivencia a largo plazo.











Fuente: extraído de las presentaciones filmadas durante la jornada.